
In data 14 Novembre 2007 una rappresentanza dei pendolari della linea ferroviaria  
S.Agata di Militello-Palermo-Punta Raisi incontra una delegazione di dirigenti di Trenitalia 
Direzione Regionale Sicilia presso la sede di Trenitalia di Palermo. 

Vista la disastrosa situazione in cui versa il servizio offerto da Trenitalia ai viaggiatori, 
nonostante le belle promesse e i notevoli aumenti, giustificati con le promesse di servizi 
più efficienti, si è ritenuto necessario un incontro atto a mettere in luce i motivi delle 
lamentele dei viaggiatori (di seguito identificati come PE) e le relative risposte fornite da 
Trenitalia ( di seguito indicata come TI).  

I PE hanno subito evidenziato come lo scopo dell’incontro sia quello di attivare una 
collaborazione costruttiva al di la dei problemi e dei contrasti attuali. 

 

In particolare i PE hanno messo in evidenza i seguenti punti: 

• Continue soppressioni dei treni attuate con incredibile nonchalance, non 
giustificate da cause legate a imprevisti momentanei, e che arrecano danni 
economici, sociali e psicologici alle persone e società in cui tali persone 
prestano servizio. 

• Continui e ripetuti ritardi dei treni, che sono diventati un evento “normale” e non 
più “eccezionale”, quindi inaccettabile. 

• Soppressione della seconda carrozza per Messina sui convogli diretti a 
Milano,Torino,Roma. Ciò procura “ammassi disumani” di passeggeri sull’unica 
carrozza fornita da TI. 

• Pulizia dei treni. E’ disgustoso notare come la pulizia dei treni sia quanto meno 
“trascurata”. Si viaggia in condizioni igieniche che meriterebbero provvedimenti 
da parte degli organi sanitari competenti decisi ed estremi. 
Sono disponibili diversi filmati e foto che attestano il degrado generalizzato in cui 
versano i treni. 
Peraltro la Carta dei Servizi di TI afferma che l’obiettivo per il 2007 è il 
raggiungimento del 91% di controlli sulla pulizia conformi allo standard 
richiesto!!!!!! 

• E’ opportuno prevedere la fermata di tutti i treni da e per Punta Raisi nella 
stazione di San Lorenzo Colli dove hanno sede diversi ed importanti Enti e 
società (Assessorato Territorio e Ambiente, Assessorato Industria, CNR, INAF, 
INGV, Telecom, Tim,due Scuole superiori, ISIDA, Albacom,Accenture, Croce 
Rossa, Auchan, Brico,Ricoh, Ericsson,Canale 5, Ente Formazione 
Professionale,Centro meccanizzato Poste Italiane, BDS, Iveco, Ford,etc) 

• Garantire la fruibilità delle coincidenze tra le metrò in arrivo a Palermo Centrale 
e i treni pendolari in partenza dopo pochi minuti in condizioni normali, ma 
spesso non rispettate a causa dei ritardi e delle soppressioni. 

• Stesso discorso per le coincidenza tra i treni in arrivo a Palermo Centrale e le 
metropolitane previste in partenza nell’arco di pochi minuti. 



• E’ necessario un numero telefonico a cui rivolgersi per informazioni tempestive 
su orari, ritardi e soppressioni. Numero locale e non il classico e spesso inutile, 
oltre che costoso, 892021 di Trenitalia nazionale. 

• Ci sono situazioni apparentemente inspiegabili, tipo la metrò delle 8:40 per 
P.Raisi già pronta e quella precedente delle 8:10 sempre per P.Raisi non ancora 
al binario. 

• Sono state evidenziate le frequenti situazioni di sovraffollamento, soprattutto 
dovute all’utilizzo del materiale Minuetto,  che vanno evitate soprattutto ad inizio 
e fine settimana utilizzando convogli più consoni alla situazione tangibile. 

• E’ opportuno prevedere treni da Termini per S.Agata, da Cefalù per S.Agata, 
creando una sorta di modulazione della linea. 
In ogni caso sarebbe auspicabile “allungare” la percorrenza dei treni per Termini 
Imerese fino a Cefalù. 

• In vista della chiusura di parecchie stazioni è necessario dotare le stesse di 
monitor e avvisi acustici adeguati, atti ad informare tempestivamente i 
passeggeri. 

• E’ opportuno predisporre anche adeguati luoghi di riparo nelle varie stazioni. 
• L’assistenza clienti non può essere solo una mera interfaccia verso TI. Deve 

assumere più potere decisionale. Non ha senso il limitato ruolo che riveste 
attualmente. 

• Le segnalazioni all’assistenza clienti rimangono spesso senza risposte o meglio 
con risposte “preconfezionate”  e quindi inutili. 

• Altra nota dolente le risposte verbali fornite da certe persone dell’assistenza 
clienti  del tipo: “utilizzate mezzi alternativi”, “a Trenitalia interessa far viaggiare i 
treni non i passeggeri”…. 

• Bisogna ripristinare la possibilità di emissione del biglietto sul treno senza 
penalità. E’ assurda l’attuale situazione !!! 

• E’ stato chiesto se esiste una convenzione tra Trenitalia e Regione Sicilia. 
• TI paga penalità se non rispetta il numero di carrozze previsto per un treno? 
• Come mai i treni merce hanno spesso precedenza rispetto ai treni passeggeri? 

Forse per i treni merci TI paga le penalità mentre per i passeggeri….? 
• Bisogna attuare un protocollo di intesa Regione-Trenitalia, anche atto a favorire 

il rimborso dei pendolari in caso di gravi inadempienze di TI. 
• E’ opportuno convocare una rappresentanza dei pendolari ad ogni cambio 

d’orario e con cadenza regolare, onde favorire l’interazione tra TI e PE. 
• E’ opportuno promuovere le convenzioni tra Enti/Società e TI, in modo tale da 

favorire l’acquisto di abbonamenti annuali a condizioni favorevoli per i pendolari 
e con rate diluite in più mesi. 

• E’ necessario sottolineare che l’evento negativo può accadere, quello che è 
inaccettabile è come questo stia diventando un evento “abituè” 

• TI deve ascoltare le richieste dei passeggeri, le deve valutare ed infine operare 
nel rispetto della sicurezza(sempre garantita da TI) e dei limiti imposti da un solo 
binario a disposizione su ampi tratti delle linea e da altri problemi reali. 



• Il controllo biglietti effettuato da personale TI in stazione, sarebbe opportuno 
spostarlo dentro i treni, in modo da garantire anche un maggior controllo dei 
treni stessi contro gli atti vandalici sempre più frequenti. Del resto siamo 
pendolari che pagano in anticipo i biglietti e siamo per la legalità e concordi con 
TI nella lotta all’evasione. 
 
Viene fatto rilevare come sembrano “parole al vento” quelle riportate nel 
PROTOCOLLO D’INTESA TRA LA REGIONE SICILIANA E TRENITALIA S.p.A. 
sottoscritto in data 17 Luglio 2002 dall’assessore ai Trasporti e da Trenitalia: 
 

- Che i profondi cambiamenti culturali in atto, in settori sempre più diffusi, richiedono di 

porre il cittadino/cliente al centro delle scelte politiche e di mercato nel settore strategico 

dei trasporti; 

- Che un sistema dei trasporti efficiente, efficace e di qualità rappresenta una condizione 

irrinunciabile per lo sviluppo economico e sociale della Sicilia; 

- Che nell’ambito del sistema dei trasporti riguardante la Sicilia, il Trasporto Pubblico Locale 

ferroviario, per le sue peculiarità, può assolvere ad un ruolo ancora più incisivo nelle 

politiche indirizzate al sostegno delle attività economiche e sociali delle imprese e dei 

cittadini, nel riequilibrio del trasporto territoriale e nella riduzione della congestione e 

dell’inquinamento, al fine di rispondere adeguatamente alla richiesta di mobilità dei 

cittadini; 

- Che per recuperare tale situazione è stato necessario prevedere la realizzazione di interventi 

di potenziamento dell’infrastruttura ferroviaria siciliana attraverso gli interventi previsti 

nell’Accordo di Programma Quadro per il trasporto ferroviario sottoscritto il 5 ottobre 2001; 

- Che è in corso l’ordinazione da parte di Trenitalia S.p.A. di duecento nuovi convogli tipo 

Minuetto di media capacità, sia elettrici che diesel, specificatamente progettati per i servizi 

regionali italiani, per linee tortuose e atti a  garantire, anche su queste, confort e prestazioni 

ai massimi livelli ; 

- Che in Sicilia la necessità di migliorare la qualità del materiale rotabile e l’esigenza di 

rinnovare l’immagine del servizio ferroviario  impongono la massiccia e rapida 

introduzione in quantità percentualmente rilevanti (almeno n.40 convogli per dare un 

segnale forte e diffuso), di nuovi treni dando risposta concreta alle aspettative dei cittadini 

che sollecitano maggiori investimenti per il rinnovo del materiale rotabile ferroviario, così 

come è stato fatto in altre parti d’Italia ; 

- Che tale  treno  consente, il miglioramento della qualità del servizio e  la velocizzazione 

del trasporto; 



 

La Direzione Regionale di Trenitalia ha fornito le seguenti risposte e spiegazioni alle 

nostre richieste e ha illustrato la situazione attuale: 

 

• Le soppressioni sono un atto di forza maggiore in quanto c’è un grosso problema con 

i Minuetti, che “consumano” le ruote ogni 7.000 Km percorrendo la ferrovia 

siciliana, mentre i treni normalmente li consumano ogni 600.000 Km!!! 

C’è un contenzioso in atto con la ALSTOM, produttrice dei Minuetti, non solo in  

Sicilia ma anche in Piemonte e Liguria. 

• Stanno lavorando onde evitare i ritardi. In tal modo si eviteranno anche i problemi 

delle non coincidenze. 

• E’ stata inoltrata richiesta a Trenitalia nazionale onde concedere l’aggancio della  

seconda carrozza “locale” sui treni per Milano, Torino,etc. 

Ancora non è arrivata l’autorizzazione, anche dopo diversi ripetuti solleciti. 

• Per quanto riguarda la pulizia TI sta provvedendo a rivestire i sedili e gli esterni con 

una guaina asettica dopo aver pulito i sedile e l’esterno. 

In alcuni treni si sta effettuando un’operazione di restyling. 

TI riferisce che sono stati altresì licenziati alcuni dipendenti di Trenitalia che 

certificavano controlli regolari in maniera falsa. 

• Ti comunica che la frequenza dei treni da/per l’aeroporto sarà portata a mezz’ora. 

San Lorenzo non può essere potenziata più di tanto in quando un unico binario crea 

problemi negli incroci. Comunque sarà valutata qualche modifica. 

• E’ stato riferito un numero telefonico per chiedere informazioni locali a TI: 

Sig. Tommaso Miranda Tel. 091 6033168 / 091 6033585 

    Email: rapclientela.si@trenitalia.it 

         

• Le situazioni inspiegabili con treni presenti che non partono e altri pronti a partire 

che non ci sono, sono dovute al chilometraggio che ogni treno può effettuare ogni 

giorno e alle relative manutenzioni programmate. 

• Per quanto riguarda il sovraffollamento, oltre a treni con più carrozze, si provvederà 

ad unire due minuetti. Operazione già possibile sui minuetti più nuovi identificati 

dalle sigle 95,99,100. Quelli più antichi necessitano di un aggiornamento del 

software che è in fase di attuazione. 



• E’ attualmente impossibile prevedere una modulazione dei treni con tratte Palermo-

Termini, Termini-Cefalù e Cefalù-S.Agata a causa del singolo binario. 

• Le stazioni non presidiate stanno per essere  dotate di monitor e avvisi. 

• Tramiti l’indirizzo email sopraindicato i passeggeri possono(devono) segnalare casi 

di scortesia del personale ferroviario o dell’assistenza clienti,oltre a segnalare i 

disservizi e a fornire utili suggerimenti. 

• Non esiste attualmente una convenzione con la Regione, ma è previsto un incontro 

con l’Assessore ai Trasporti a breve. 

• I treni merci non hanno precedenza sui treni passeggeri, se a volte  accade è dovuto a   

motivi di eccessiva lunghezza del convoglio che non tutte le stazioni possono 

ospitare per una eventuale sosta per incrocio. 

• Una rappresentanza dei pendolari da PE indicata sarà convocata ad ogni cambio di 

orario e per ogni evenienza. 

• Per quanto riguarda le convenzioni, bisogna che ogni passeggero o la rappresentanza 

dei pendolari si attivi con le singole Aziende per far stipulare una convenzione con 

Trenitalia, che manifesta la sua disponibilità. 

• TI controllerà maggiormente i treni onde prevenire ed eventualmente sanzionare atti 

di teppismo. 

 

E’ stato comunicato che il prossimo passo che PE intraprenderà sarà quello di incontrare 

l’Assessore ai Trasporti della Regione Sicilia per renderlo partecipe della situazione attuale 

anche alla luce del presente incontro. 

Sono previsti ulteriori iniziative, che saranno decise in base all’evoluzione della situazione. 

 

 In data 15 Novembre 2007 è stata fornita a Trenitalia la seguente rosa di rappresentanti del 

Comitato Pendolari S.Agata Mil.-Palermo/Punta Raisi: 

  
 
 
Giacomo Fazio 
Via Valdemone, 40 
90010 Finale(PA) 
Tel. 091 6809462 
Fax. 091 6882258 
e-mail: giacomofazio@hotmail.com 
  
Giuseppe Parisio 
C/da Ogliastrillo s.n.c. 
90015 Cefalù(PA) 
Tel. 0921 922791 
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      328 8124545 
e-mail: giuseppe.parisio@email.it 
  
Domenico Santacolomba 
Via Presidiana, 30 
90015 Cefalù(PA) 
Tel. 0921 921665 
      328 5782558 
Fax.  0921 7070703 
e-mail: d.santacolomba@regione.sicilia.it 
  
E’ chiaro che altri possono partecipare. I nominativi sono solo di rappresentanza. 
Il comitato ha attivato un indirizzo di posta elettronica ( pendolaripa@yahoo.it ) a cui 
tutti i passeggeri e pendolari sono pregati di riferirsi per comunicare ritardi, soppressioni, malumori, 
richieste, suggerimenti. 
Tutti dobbiamo collaborare. Stiamo costruendo un sito dove raccogliere tutte le statistiche in modo 
da poter dimostrare i disservizi. 
Stiamo inoltre attivando collaborazioni col nascente Comitato di Cefalù e con tutti i comitati 
pendolari italiani. 
 
Grazie !!! 

Il Comitato Pendolari S.Agata-Palemro/P.Raisi 
 
27 Novembre 2007 
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